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随着社会面核酸检测的需求大幅度降低，原本设立于街头巷尾的核酸采样亭或被拆

除，或闲置。同时，伴随街头人流的增多，部分闲置的采样亭还变成“路障”，不仅占用城市

道路等公共空间，还存在安全隐患。专家建议，要对采样亭科学规划，使其“物尽其用”。
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春运写真

华南首单保税LNG加注
在 深 圳 盐 田 港 完 成

本报记者 李国

“现在很少有人愿意做核酸了，这些核酸

采样亭也很久都看不到人，只有放在这里‘吃

灰’。”1月 15 日，重庆南坪某小区的居民周正

指着闲置在小区大门一旁的核酸采样亭说

道，谁能想到 1个多月前采样亭前还有很多人

排长队，现在竟无人问津了。

2022 年 12 月至今，1个多月的时间，核酸

检测产业经历了“大起大落”，曾经“星罗棋

布”的核酸采样亭，多数在闲置“吃灰”或“登

上”二手交易平台。在一些二手交易平台，商

家对采样亭的态度也是“给钱就卖”。

对此，专家建议，可以由政府部门统筹，

科学规划，分类施策，使其“物尽其用”。

此前高价采购，如今在仓库“吃灰”

当天，记者在现场看到，该采样亭门窗大

开，里面放有警戒线和已被损坏的桌椅等物

品。由于无人维护，地面上已经沉淀了厚厚

的灰尘。

“疫情防控政策放开后，这里曾有不少小

孩进去玩，被家长制止后，就没人进去了。”周

正告诉记者，原来的采样亭挨着小区门岗。

闲置后，为了小区美观和方便业主出行，物业

将其移到了角落里。

走访中，记者发现，在重庆主城多地都存

在类似的情况。其中，部分社区卫生服务中

心还成了采样亭“回收点”，其广场的角落里

往往闲置了两个以上的采样亭。

与此同时，记者登录各大二手电商平台，

搜索“核酸采样亭”“检测亭”等字样时，都会

出现大量的销售商家。有的是钢结构的采样

亭，有的是内含正压系统的采样亭，最便宜的

只要数百元，贵的约 1.5万元。

“这个采样亭带负压，购入的时候花了 5
万多元，现在只要 8000 元就可以卖。”一位商

家表示，这个价格已经降了很多，如果诚心

要，价格还可以再谈。

重庆某医学检测机构职工张威表示，去

年 12 月中旬以来，公司将 6 个成色较好的采

样亭放到二手平台上卖，均价 5000元，至今一

个都没卖出去。同时，公司此前高价采购的

十余个采样亭还在厂家的仓库。“我们也知道

这门生意不能长久，但没想到这么快就终结

了，采样亭也只能‘甩卖’。”

部分采样亭实现“再就业”

尽管有大量的核酸采样亭被闲置、“甩

卖”，但也有部分采样亭经过改造后实现了

“再就业”。

重庆巫溪县卫生健康委相关工作人员向

记者透露，该县曾是疫情“重灾区”，采样点多

是临时搭建，其遮阳棚、桌子等随时可以重复

利用。全县购入的核酸采样亭，正准备交给

社区卫生服务中心，将其改造成便民医疗点。

该工作人员称，在购买该采样亭的时候，

就已经做好了后续处置的准备。不久前，当

社会面核酸检测需求大幅减少后，他们将采

样亭从小区撤离，准备交给市政或者街道，将

其改造为书报亭或支持残疾人创业的爱心

亭。后来考虑到居民的医疗需求，遂准备将

其交给社区。

记者查询公开资料发现，江苏苏州率先

将部分核酸采样亭改造为“发热诊疗站”，很

快被全国各地“抄作业”。但是，疫情防控进

入新阶段后，“发热诊疗站”的需求减少，大量

核酸采样亭又处于闲置状态。

重庆高新区一新楼盘的开发商凌女士告

诉记者，小区的车库、后门保安亭都是原来的

核酸采样亭改造而成。“在新的政策下，不少厂

家积压在库的采样亭销售不出去，为了减少损

失，厂家纷纷降价处理。我们购入的三个保安

亭，还有一台空调，一共只花了 6100元。”

“尽管部分核酸采样亭实现了‘再就业’，

但数量有限。”今年重庆两会期间，多位市人大

代表、政协委员坦言，目前，还有不少采样亭积

压在厂家，没有成交。已经投用的很多采样亭

还处在闲置阶段，甚至还没有进入二手市场。

在这些代表、委员们看来，闲置核酸采样

亭由于存在产权不明确、转卖运费高等问题，

阻碍了其“再就业”。

“物尽其用”还需科学谋划

“我们也想让这些闲置的采样亭有一个

好去处，但我们也要‘听令行事’。”走访中，重

庆主城多个街道、社区的负责人坦陈，虽然街

头核酸采样亭遭弃用，但也是有关方面投入

的资产，而且撤走本身也产生成本，这就意味

着只有产权方才适合撤走。即便将其进行改

造，也需要征得产权方的同意。

关于采样亭的产权问题，记者了解到，有

些核酸采样亭是政府部门采购的，有些则是企

业捐赠，有的是社区居民为了就近做检测而自

行购买的，还有的是检测方利用集装箱改造

而成或自建的。同时，有些地方的相关部门

尚未通知产权方可以移除相关设备设施，或者

有关合同尚未到期，暂时不能随便移动。

“尽管社会各界对裁撤、改造采样亭议论

纷纷，但单是产权不明的问题，就限制了采样

亭的转型。”从事社科研究工作 10余年的陈平

认为，处置闲置的采样亭需要分类施策，顶层

设计及具体实施都要科学谋划。“撤走”是最

简单的一种处置方案，如何使其“物尽其用”，

才是政府部门应该思考的问题。

针对将采样亭改装为电话亭、办公舱、书

报亭、甜品店、保安亭等建议，陈平表示，明确

产权后，有可行性，但改建也要按照政府部门

相关规划进行。若做餐饮或零售用途，还涉

及相关营业执照、卫生条件、从业人员资质等

相关审核要求。

重庆市卫生部门相关负责人则表示，目

前，重庆正在统筹研究对采样亭的处理，届

时，有些将拆除，有些将进行合理化改造。“不

论哪种形式，都会以减少占用、浪费社会成本

为落脚点，并在严密调研、科学规划的基础

上，做到分类施策。”

（文中周正 张威为化名）

闲置的核酸采样亭如何实现“再就业”？
专家表示，可由政府部门统筹，科学规划，使其“物尽其用”

去年矿山生产安全事故起数下降3.4%

新华社北京1月19日电 （记者刘夏村）

2022 年全国矿山生产安全事故起数、死亡人

数同比分别下降 3.4%和 2.4%，重大事故死亡

人数同比下降 12.3%，煤矿瓦斯事故起数、死

亡人数均同比下降 44%，未发生冲击地压和

火灾死亡事故。

这是记者从近日召开的全国矿山安全生

产工作会议上了解到的信息。

会议指出，当前矿山安全生产仍然处于

滚石上山、爬坡过坎的关键时期，还面临着结

构性、系统性、区域性、不确定性风险。要统

筹好保障供应和保证安全，统筹好疫情防控

和安全生产，统筹好企业主体责任和地方监

管责任，统筹好结构调整和高质量发展，统筹

好事前预防和事后整改，统筹好严格执法和

指导服务，统筹好当前治标和长远治本。

中国石油今冬供气已超570亿立方米

本报北京1月19日电 （记者王冬梅）中

国石油充分发挥能源保供“顶梁柱”作用，开

足马力加大天然气生产力度，全力保障人民

群众温暖过冬、祥和过年。截至 1月 15日，中

国石油本轮冬供已累计向市场供应天然气超

570 亿立方米，占全国供气量六成以上，最高

日供气量达到 8.36亿立方米，创历史新高。

据悉，中国石油全力推动天然气增产增

供，日产气量达 4.56 亿立方米。长庆油田以

“开局即冲刺”的干劲挖掘天然气生产潜力，截

至 1月 12日，日产气量保持在 1.58亿立方米高

位满负荷运行。塔里木油田推动博孜-大北气

区增储上产，克拉-克深气区高效稳产，日产气

量始终保持在 1 亿立方米以上高位运行。西

南油气田日产气量维持在 1.1亿立方米以上。

本报记者 陈华 本报通讯员 胡越

“今天要检查 7组电杆，一组电杆一座山，

我们今天可是有整整 7 座山头要爬。”1 月 15
日早上 7 点多，安徽金寨县境内的大别山中，

金寨综合维修工区电力工长姜世洋和同事们

开始线路巡视。

爬山巡视的路并不轻松。山间没有固定

的行走路线，负重携带着工具包、手锯、砍刀、

防护绳以及望远镜、测距仪等工具更增加了

巡视的难度。从山脚开始，他们需要一边找

路，一边拨开沿途的树枝。

虽然在这里工作了 15 年，已经摸索了一

条相对平坦的山间小道，但蜿蜒爬上几百米

高山顶后，姜世洋的头上也已经渗出了汗珠。

春运期间，一列列动车组列车穿越安徽

金寨县境内的大别山。在这条线路的金寨

火车站后方，驻守着由合肥工务、电务、供

电、通信、维管、房建等多家单位组成的金寨

综合维修工区，85 名职工在这里扎根。为

了万家团圆，他们日夜守护着合武客运专线

的平安畅通。

山顶矗立着一根高达十几米的电杆，短

暂休息后的姜世洋和另外一位同事一同检查

电杆的状态。用力拧紧螺栓后，姜世洋还爬

上电杆，锯断了一根靠近线路的松枝。“冬季

大别山地区时常降雪，只有各种设备都处于

最佳状态，才能更好地迎战风雪，确保铁路供

电安全，所以我们的工作一点都马虎不得。”

姜世洋说。

历经 7个多小时巡视作业，姜世洋和同事

们圆满完成了当天的巡视任务。

除了巡视，凌晨零点到 4点被铁路部门称

为“天窗点”，这个时间段的高铁停止运行，有

时他们会利用这段时间检修高铁封闭区段的

设备。

今年 31 岁的陈博是负责工务工作的工

长。1 月 16 日凌晨 1 点，气温跌至零下，陈博

正戴着头灯，拿着道尺，俯下身子，弯腰半跪

在冰冷的钢轨间检查道岔区域钢轨的几何尺

寸和结构。

“钢轨的几何尺寸关系列车运行安全。

春运列车密度大，钢轨几何尺寸易变化，检查

钢轨道的几何尺寸和结构状态需要精细、精

细、再精细。”陈博说。

尽管每天工作很忙，但在这群坚守在大

别山深处的铁路人心里，当一列列客运列车

从大别山里平安驶过，自己工作的艰辛和疲

惫会伴随着呼啸的列车声烟消云散……

大别山深处的春运坚守

本报记者 黄洪涛 本报通讯员 段利雷

“K738 次列车加水作业完毕！”1 月 17 日

18 时 15 分,南京火车站上水工杨向党在完成

了这个白班最后一趟列车的加水作业后向客

运值班室汇报道。

18时 18分，K738次列车从南京火车站驶

出，杨向党和同事一起返回了交班室。刚回

到交班室的杨向党还没来得及摘下对讲机，

就有一杯热水递了上来。“爸，今天车次挺多

的吧，快喝口水。”杨凯简单的几句问候，让忙

碌了一天的杨向党脸上露出了笑容。

27岁的杨凯也是南京火车站上水班组的

一名职工，因为班次的原因，经常是父亲下白

班，他来上夜班，两人见面的时间只有交接班

期间短短的十几分钟。每次，他都会为父亲

倒好一杯水，接班时递给父亲。

“今天晚上气温比较低，上道加水时注

意防滑。”杨向党交完班还不忘叮嘱儿子。

由于注水口是垂直向下的，所以上水工为

列车加满水拔掉水管后，注水口的水就会

倒流出来，在地上容易结冰，稍不注意就会

滑倒。

49 岁的杨向党在南京火车站从事加水

工作已经 5 年了，儿子杨凯 2021 年 12 月才到

加水组上班，2022 年春运是在师傅带领下参

与作业的。今年是杨凯独自工作的第一个

春运。

记者了解到，今年春运，南京火车站的

客流将恢复至 2019 年的 72%，较 2022 年增长

12%。为了让杨凯快速适应客流恢复后的

第一个春运期间高密度列车加水需求，杨向

党在春运开始前就教他一些为列车加水工

作的重点、技巧，并嘱咐他一定要为列车加

足水。

“因为不是所有的车站都有加水设备，列

车从南京开出去可能要四五个小时才会到下

一个有加水设备的车站。春节临近，车上的

旅客较多，用水量也较大，一定要把水加足。”

杨向党说。

杨向党交完班便踏上了回家的路，杨凯

也开始了他的夜班的工作。

加水班组里的父子兵

1月18日，在深圳盐田港海域，全球最大
LNG运输加注船“海油石油301”通过“船对船”
成功为全球最大型的双燃料动力集装箱船“达
飞协和号”加注 6000立方米 LNG燃料。

此举标志着盐田区承接地综合改革首批

授权清单事项——赋予深圳国际航行船舶
保税燃油加注许可权已全面落地，将进一
步全面推进盐田区全球海洋中心城市核心
区建设。

本报记者 刘友婷 本报通讯员 叶荻 摄

本报讯 （记者时斓娜）近日，国家知识产权局等 17 部门

发布关于加快推动知识产权服务业高质量发展的意见，要求

坚持专业化、市场化、国际化发展方向，优化发展环境，培育服

务主体，拓宽服务领域，提升服务能力，加快推动知识产权服

务业高质量发展，为加快知识产权强国建设和经济高质量发

展提供有力支撑。

意见要求，到 2030 年，知识产权服务业专业化、市场化、

国际化水平明显提升，基本形成业态丰富、布局合理、行为规

范、服务优质、全链条贯通的知识产权服务业高质量发展格局，

成为加快知识产权强国建设和经济高质量发展的重要支撑。

意见提出，聚焦全面创新需求，激发高质量发展动能。加快

知识产权服务业与产业融合发展，引导知识产权服务业聚焦先

进制造业等重点领域，面向产业链、创新链开展知识产权专业服

务；推动知识产权服务业面向农业农村，推进地理标志助力乡村

振兴。推动知识产权服务业支撑区域协调发展，鼓励跨区域

知识产权服务合作，促进知识产权服务业梯度转移和有序承接。

在优化高质量服务供给方面，意见明确，实施知识产权服

务主体培育行动，开展知识产权服务品牌价值提升行动。强

化知识产权代理、法律、运营、信息、咨询等方面服务。支持知

识产权服务机构利用大数据、云计算、区块链、人工智能等现

代信息和数字技术，培育服务业态，创新服务产品，拓展服务

模式，细化服务分工。

17部门要求加快推动知识产权服务业高质量发展

我国知识产权服务业水平将明显提升

本报讯 （记者杨召奎）为营造喜庆祥和的春节网上舆论

氛围，中央网信办决定 1 月 18 日起开展为期 1 个月的“清朗·

2023年春节网络环境整治”专项行动。此次专项行动开展时

间为 1月 18日起至 2月底，具体集中查处组织实施网络赌博、

网络诈骗等违法违规行为等 6方面内容。

具体包括：严肃查处网络炫富、宣扬暴饮暴食等问题，避

免不良风气反弹回潮。集中清理借“天价年夜饭”“天价年终

奖”“瀑布式压岁钱”“巨额红包”“顶级豪宅”“天价彩礼”等刻

意炫耀奢侈生活的图文视频信息，不得恶意炒作隐形炫富、故

意攀比等问题。排查处置刻意展示春节期间暴饮暴食、大吃

大喝画面，宣扬铺张浪费的信息。

集中查处组织实施网络赌博、网络诈骗等违法违规行为。

持续清理赌博引流信息，坚决关闭春节期间组织赌博交易的违

法网站平台，严肃查处借棋牌类小游戏、夺宝游戏等名义或者

利用建群发红包等功能变相从事网络赌博的行为。从严整治

借“春运红包补贴”“春节集福”“有偿转让福卡”等名义实施网

络诈骗问题，严防借“红包雨”“薅羊毛”等活动诱骗用户刷单。

严管网络欺凌、网络沉迷等问题，加大未成年人保护力

度，集中整治违规租号买号，鼓励家长主动为未成年人设置青

少年模式，预防未成年人尤其是农村留守儿童沉迷网络等。

严查组织实施网络赌博、网络诈骗等

春节网络环境整治专项行动启动

本报北京1月19日电 （记者北梦原）国新办今天就保障

春节市场供应、促进节日消费有关情况举行发布会。记者从

会上获悉，目前市场运行总体平稳有序，春节期间生活必需品

市场供应充足、品种丰富，预计价格以稳为主。商务部等相关

部门将做好春节市场保供应促销费各项工作，在做好疫情防

控前提下，以琳琅满目的商品供应和精彩纷呈的节日活动，让

人民群众过一个欢乐祥和的新春佳节。

从商务大数据监测预测平台情况看，目前市场运行总体

平稳有序。供应方面，各地大型批发市场、连锁超市生活必需

品备货量比平日增长 20%~30%，同比增长 10%左右；价格方

面，1 月 18 日，粮油价格与一周前基本持平，肉类价格小幅波

动，30 种蔬菜平均价格季节性上涨 9.2%，但比去年农历同期

下降 5%。春节期间，生活必需品市场供应充足、品种丰富，预

计价格以稳为主。

今年春节是疫情防控转段后的第一个春节，消费、旅游等

需求集中释放。据商务大数据监测，1月上旬，重点零售企业

食品、饮料、服装销售额环比均增长 20%以上。旅游、赏剧、观

影、看展、滑雪等过节方式受到青睐，上海、云南等地一些民宿

客房预订率超过 80%，春节档电影预售票房已突破 3亿元，黑龙

江滑雪订单量同比增长近 60%。

商务部表示，将更好统筹疫情防控和促进消费，指导各地

商务部门线上线下结合，举办形式多样、内容丰富的促消费活

动。在线上，“2023全国网上年货节”“老字号嘉年华”“中华美

食荟”等专题活动，将持续营造浓厚的消费氛围。在线下，一系

列各具特色的促消费活动在各地开展，北京、天津、黑龙江、陕西

等地相继举办“冰雪欢乐购物季”“冰雪消费节”等活动；浙江、广

东、广西等地举办年货节、年货集市等活动，凸显年俗年味。

商品琳琅满目，活动精彩纷呈

春节期间市场供应量足价稳


